

LA MARMITAZA

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

SEMENARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
«JOVENTUT FEDERAL»
Calle de Augusto, núm. 14

SE PUBLICA LOS SABADOS

Tarragona 10 de Mayo de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TRIMESTRE 1'50 pesetas.
Anuncios y remitidos a precios convencionales.

N.º 18

RÉPLICA

Don Miquel Laporta ha publicat en lo setmanari catalanista «Joventut» de Barcelona un artículo dirigit «Als federals d'aquesta terra». Com un dels tals, al acusarli recibo, ens creyém en lo deber de fer pública la nostre disconformitat tant ab las apreciaciones com ab la finalitat del escrit de referencia.

Erra, en concepto nostre, lo señor Laporta al suposar que lo partit federal ha mort ab en Pi y Margall.

¿Que diria lo señor Laporta si usant lo mateix argument diguessim que lo catalanismo havia mort ab lo Doctor Robert?

A ben segur que no hi estaria conforme y per lo mateix motiu nosaltres tampoch hi estém ab lo qu'ell manifesta y tant més quan lo federalismo té més rahó de ser y es de més virtualitat que lo catalanismo.

En lo cert hauria estat lo señor Laporta si en compte de l'anterior afirmació hagués dit que lo partit federal passa actualment per una gravísima crisis, de la que es de desistir y devém procurar en surti lo més prompte posible.

No 'ns deu haver de preocupar que lo partit federal sigui més ó menos nombrós, lo que sí devém convencens es de la bondat de las nostres ideas. ¿Ho son? Pera mi sí, y seguramente per lo señor Laporta también. Dons propaguemlas ab entusiasme fins á véurelas implantadas.

Suposa, luego, lo señor Laporta que será d'exit completament negatiu la próxima Asamblea que ha de tindre lloch á Madrid y aconsella als federals catalans que no 's moquin de Catalunya.

Sap molt bé lo señor Laporta que per lo nostre programa, autonomista com cap més, deixém d'exclusiva pertenencia al municipio lo que ais seus intereses purament comunals se refereix; á la región los regionals y á la naciós los nacionals y també molt bé deu saber lo señor Laporta que lo que motiva l'Asamblea de Madrid no es cap interés municipal ni regional, sino nacional com es lo buyt deixat al nostre partit per la mort del nostre malogrado mestre don Francisco Pi y Margall y per lo tant forzosament ha de ser nacional l'Asamblea á la que devém procurar hi siguin representadas todas las regiones.

Aixó no impideix que si 's creu convenient, se pugui, com altres voltas, celebrar una Asamblea federal catalana.

La frase qu'emplea lo señor Laporta de que los acorts que 's prenguin á l'Asamblea de Madrid per majorias que serán molt españolas pero de segur gens catalanas ó es una solemne perogrullada ó una ironía sós comprensible en qui com lo señor Laporta se nega á que li presentes un distingit correligionari nostre per lo sol fet de qu'era castellá!

Afirma lo señor Laporta que lo nostre partit era més piista que federal. La inmensa mayoría dels federals teniam en alta honra el que 'ns presidís un home de les escepcionals condiciones de don Francisco Pi y Margall, pero no es aixó suficiente per l'aseveració del señor Laporta y ho demostra lo fet qu'ell y los seus companys del Consell Regional federalista de Catalunya á l'Asamblea federal de Madrid de l'any 1896 van separarse de Pi Margall, atacantlo despiadadamente, sense per aixó separarse del nostre partit: eran per conseguint federals pero no piistas, lo contrari de lo que ara afirma.

Lo modo de pensar del señor Laporta no

'ns estranya. Tenim lo plé convenciment que ab lo seu talent, que li regoneixem, no s'ha compenetrat prou bé dels ideals qu'informan lo programa federal ab sos diferents aspectes polítich, religiós y social. Tenia avans lo señor Laporta fama de clerical y ara la té de catalanista. No 'ns estranya, repetim, y no son aqueixos tan solsament los motius de disensió entre ell que voldria per Catalunya una muralla de la China y nosaltres que no voldriam en tot lo mon cap frontera.

P. REDÓN.

UN DISCURSO DE CANALEJAS

No me propongo ni mucho menos elogiar y glosar la labor del ministro de Agricultura, ni tan siquiera analizar su conducta; si tal hiciera á buen seguro que encontraría una buena materia más censurable que no digna de encomio, pero no por esto dejaré de aplaudirle y aun felicitarle por su discurso sobre la propiedad agraria pronunciado hace poco en el Congreso escandalizando al rebaño de de la mayoría.

Dirán algunos y entre ellos me cuento que tal cosa no es más que palabrería pues nadie mejor que el siendo ministro puede decretar y registrar para que lo que expone en teoría se transforme en práctica; sin duda alguna, más se debe observar que dicho señor está metido dentro la esfera monárquica y esta corta las iniciativas nobles, aquellas que redundarian en favor del pueblo arrancando de la miseria á sus hijos.

Trató en su elocuente peroración del estado de la propiedad agraria en Andalucía, Extremadura y Cataluña, donde grandes extensiones de terreno pertenecen á un solo propietario que nada hace para cultivarlas y en tanto que la fecunda naturaleza permanece allí muerta, los que podrían trabajarla permanecen cruzados de brazos contemplando su miseria y si los mueven es para implorar una limosna. Tales tierras divididas en lotes proporcionales harían del bracero campesino un pequeño hacendado y sujetos á un censo redimible se encontrarían bien pronto dueños de ellas en pleno alodio.

Más para que tal cosa fuese tendrian que expropiarse aquellos terrenos de los que hoy las poseen y se creen con derecho á las mismas y he aquí el motivo de que se escandalizasen algunos sesudos caballeros al oír el discurso del ministro. Ahí es nada, atravesarse contra la propiedad, exclamaban con más aspavientos que una beata al oír una heregia y olvidandose de la disciplina del partido ponian como chupa de dómíne al autor de la improvisación.

Mas este ya sea porque lo sintiera, ya empleandolo como ardid para caer en buena postura caso de crisis, expuso la idea y un algo de lo que necesita el pueblo; pese á las que gritan y chillan por puro convencionalismo, se ha dejado oír una voz anunciando que el pueblo tiene hambre y que hay alguien que tiene un pan escondido.

Por tal motivo se me ha hecho esta vez Canalejas simpático; ya me figuro que para tal objeto no hará nada y que si algo intentara seguiria al momento el camino de su correligionario Urzáis, pero que le vamos hacer, ya comprendo que dicho señor respira la atmósfera viciosa de la monarquía.

Lo que los federales venimos predicando hace tiempo, lo que el venerable Pi dijo en

su discurso cuando fué nombrado jefe del poder ejecutivo, lo que está consignado en nuestro programa, forma hoy parte de las aspiraciones de un ministro de la corona y señalado por él como uno de las únicas medidas salvadoras para este pedazo de tierra español.

Ya en este asunto, ya en los de autonomía, problemas social y económico y otros más, vienen los de uno y otro bando á afirmar nuestras doctrinas, síntesis de la verdad, acrisolada por Pi y Margall.

Y ahora por terminar diré que es una lástima que Canalejas vaya con malas compañías y lástima también se haya mostrado tan tibio con respecto al problema religioso; en esto le censuro y recrimino pues se lo merece; en aquello le aplaudo y felicito.

ROMÁN JORI.

Barcelona, Mayo 1902.

A LOS INDIFERENTES

Que en España vivimos de la peor manera que puede vivir un pueblo, que aquí la instrucción es un mito, que los tributos son insostenibles, que nuestra nación, merced á tres enemigos, el capitalismo, el clericalismo y otro acabado también en ismo que no digo, porque no siempre podemos decir lo que sentimos, ha llegado á ser de las más atrasadas de Europa en todas las múltiples esferas de la actividad humana y á midarse con Turquía; que aquí todo es criminalmente explotado, el individuo, la conciencia y las riquezas naturales, por las clases directores que tienen el deber de mirar por la felicidad de este país desgraciado; todo esto y otro mucho que me callo á pesar del gusto con que lo escribiría, son cosas que de puro sabidas, han llegado á hacerse cargantes; porque en mítins periódicos y conversaciones particulares, ha sido siempre el tema más socorrido y explotado, ó tal vez porque los pesimismo no suenan bien á nuestros delicados oídos.

Y en verdad que mal que nos pese es así desgraciadamente y no debiera continuar tal estado de cosas. La regeneración, la revolución, como queráis llamarla, se impone; hace imprescindible falta debe tener lugar ó de lo contrario nos vamos al caos. Pero hablad al pueblo es pañol de regeneración, hablad de revolución á ese pueblo que va á los toros y que aplaude los ditirambos de los hueros discursos parlamentarios y os contestará invariablemente: «La política es una farsa, yo no me comprometo.» Hablad de regeneración al verdadero obrero y vereis como la desea; y desconfía al mismo tiempo, porque está cansado de ser engañado.

Y después, aterrados ante el inconcebible indiferentismo de este pueblo que hasta su virilidad, gérmen de todo lo noble y elevado, ha perdido, preguntad: ¿Hay regeneración para España?

No osamos formular la respuesta. Lo único que nos anima á la lucha por la Libertad es la esperanza; y perdida ésta abandona el campo, y abandonado el campo, el triunfo de la reacción es seguro. Al menos, retardémoslo.

Hemos de creer, hemos de esperar, aunque sea engañándonos, que ese pueblo se regenerará. ¿Cuándo? Cuando dejen de ser típicos en España esos entes que por no comprometerse no pertenecen á asociación ni partido políticos, que no tienen otros ideales que el amontonamiento de metal y la satisfacción de su barriga. Cuando este pueblo

que hoy solo se regocija con la mal llamada *fiesta nacional*, (única cosa que no es aquí mirada con indiferencia), aspire á los ideales de Libertad y Justicia en donde está su redención, y por ellos luche. Entonces, cuando lata al unisono el corazón de todos los buenos, y cuando tengamos conciencia de nuestro derecho y deber de intervenir en la cosa pública, hoy mirada con tan estúpido desapego como si no fuesen nuestros los asuntos que ventila la política, y cuando nos lo sepamos hacer valer, entonces empezará la regeneración, porque con hombres vencidos y de fe y voluntad, lo otro esta conquistado pronto.

De lo cual, en buena lógica deducimos, que antes de predicar programas que el pueblo no entienda, es mucho mejor procurar inculcar á las masas la fé y la confianza, por medio de las palabras, los escritos y los ejemplos, cuya manera de predicar, por faltar á muchos, ha sido causa de malograrse grandes ideas.

Aprendamos que si hoy todo el pueblo no está al lado de los que abogamos por el cese de su esclavitud, no es por otra cosa, que por la explotación que se ha hecho de su candidez en beneficio de ambiciones bastardas y medros personales de los que pomposamente so han llamado sus redentores.

Hagamosles ver la conformidad de nuestras obras con vuestras teorías, y les tendremos á nuestro lado el día de la lucha.

Y entre tanto, cuando uno de esos prototipos del eterno indiferente de la *respetable* clase media por ejemplo, se queja del Gobierno, de los excesivos tributos, de la desigualdad social y que al solo nombre de revolución se estremece y hace cruces, os aconsejo que le dejéis y no le mireis el rostro. Este es un degenerado al que espantan las ideas nuevas. Dejadle confesar y oír misa porque su abuelo lo hacía también y contádele una nulidad el día de la Revolución Social.

AUTONOMÓFILO.

6 de Mayo de 1902.

NO PUEDE NI DEBE SER CABALLERO

Portas, el verdugo y miserable Portas ha sido declarado hombre honrado y digno por un *Tribunal de honor*.

Los ciudadanos españoles no encontrarán seguramente como no encontramos nosotros palabras propias que expresen todo el asco y coraje que sienten ante la estúpida sentencia que ha dictado ese tribunal.

El infame Portas que recibió en pleno rostro el salvazo de un español en la frontera francesa, el repugnante esbirro Portas que con sus iniquidades de Monjuich se conquistó el odio de todos los españoles, el villano Portas que ha hecho estremecer los huesos y las carnes de seres indefensos, el malvado Portas que recreó sus sentimientos de hiena, retorciendo los testículos de gran número de víctimas, no puede no, tener cabida entre los hombres honrados ni mucho menos ser objeto de un tribunal de honor. La inmunda baba de ese miserable salpica la frente de cuantos con él tengan trato.

Ese *tribunal de honor* no puede en manera alguna rehabilitar á quien la conciencia nacional ha declarado ser abyecto y despreciable.

CONFIDENCIAS

Letra por letra habían pasado por mis ojos todas las contenidas en un número del simpático periódico federal LA AVANZADA y habiéndome llamado especialmente la atención un artículo titulado *Paternidad*, divagaba mi imaginación pensando en la aludida realidad de algunos de sus conceptos cuando de pronto, premeditadamente ó debido á la casualidad de un encuentro, sentáronse tres jóvenes en la mesa de al lado de la que yo estaba.

Absorbiendo acompasadamente cada cual su taza de sabroso café y apurando placenteramente su aromático tabaco, empezaron una conversación que bien pronto traspasó los límites de amistosa, llegando á la intimidad.

Atraída mi curiosidad por algunas de sus frases disimuladamente procuré no desperdiciar ni una palabra de aquella conversación, dejando para luego los comentarios que me proporcionaba el artículo mencionado.

Se trataba de entonar un canto á la vida, á la juventud, á la pasión al placer.

Siendo la mujer la mitad del aparato generador, mi puesto de su necesidad á ella dedicaban sus entusiasmos. Solteros los tres, cada uno explicó con toda naturalidad, la manera de procurar la satisfacción de sus deseos. Partidarios de que la discusión sale a la luz, discutieron ampliamente cada cual á su manera, el sistema más ventajoso de proporcionarse el gozo sexual.

El que en apariencia era más joven, apreciaba que lo preferible era buscar muchas chachas débiles, constituyéndose tenorio suyo bajo promesas amorosas tan poco fundamentales que inadvertidamente se olvidaban para repetir las á otra, una vez realizados sus intentos. El de más edad, sustentaba que entre las casadas se encuentran inagotables fuentes de placer, á cubierto de cualquier compromiso eventual y sin ser señalado con el dedo ante la sociedad. Y el otro, sostenía que la proporción más ventajosa, era vivir maritalmente por tiempo indefinido con la que se sintiera apasionado, no importándole que la sociedad le señalara ó dejase de señalarle.

El primero calaverón, el segundo hipócrita y el tercero desenmascarado. Tales eran aquellos futuros padres.

Aquí dió fin la conversación y agotando el residuo contenido en las copas, dirigiéndose á la puerta para salir cada uno en diferente dirección.

En aquel instante presentose el camarero á recoger el servicio y adviniendo que aquella conversación me había interesado, presiose á servirme de confidente diciéndome que de algún tiempo, aquella reunión era diaria y la discusión parecida; y deseando averiguar el origen dijo que tiempo atrás, casualmente encontráronse allí los tres jóvenes cuya edad oscila entre los veinte y cinco años, recayendo su conversación sobre política.

Debido á que cada uno de ellos es convencido partidario de opinión distinta, acabaron por faltarse el uno al otro.

El de más edad es lo más allá del oscurantismo, el más joven gubernamental y el otro desenvuelto radical.

Desde entonces, previendo un funesto desenlace, convinieron en no hablar nunca de ideas que tiendan á romper un compañerismo, sustentando cada cual las que crea convenientes.

¡Cuánta elocuencia! dije, entre mi, disponiéndome á comentar algunos de los conceptos vertidos en el aludido artículo *Paternidad*.

J. CRISTIÁ LLOMBART.

Barcelona 28 Abril de 1902.

!La horca! ¡La horca!

Silvela, el político más fracasado de cuantos padecemos ha dado en el Congreso con motivo del debate político una nota sincera que le agradezco porque ha puesto de relieve la solución que los neos y conservadores tienen para la cuestión social. Estamos acostumbrados á oír mentir á los políticos monárquicos, quienes siempre dicen ser amigos de los obreros y ser lo que mejor les

defienden y por ellos nos alegramos de que Silvela quitándose la máscara haya dicho que frente á las aspiraciones del proletariado hay que oponer «el mauser».

Bien le contestó Canalejas, pero sus palabras no nos merecen crédito, dichos en los momentos actuales cuando á la monarquía lo que la interesa es coronar al nieto de don Francisquito y después de lo dicho no quedarán más que los «mausers», esos «mausers», de que habló el señor Silvela, que andando el tiempo y si el señor Canalejas continúa en el poder, podrá replicar á su colega en monarquismo con hechos á la vista.

La monarquía vive del privilegio y cumple su finalidad defendiendo á los que la sostienen y jamás hará nada en beneficio del trabajador que no sea por la imposición de estos.

Para los obreros que piden lo que de derecho les pertenece, los «mausers» ¿no es eso señor Silvela? lo que resulta es que los obreros procediendo con la franqueza que les caracteriza, tienen también sus soluciones frente al problema á resolver de acabar con el régimen de privilegio que padecemos y con los políticos que lo sostienen y que es el siguiente: Frente á los «mausers» tienen para los políticos venales la horca, la horca señor Silvela tengalo V. en cuenta.

MEDITAD

Ante los prodigios de la ciencia, la Iglesia ha hecho numerosos trabajos para demostrar la armonía entre la ciencia y la fé.

Después de quemar filósofos y sabios, quiere reconciliar la ciencia con la religión. Y ahora pregunta yo: ¿se puede reconciliar lo irreconciliable?

El universo, según el principio religioso, está dirigido por una voluntad personal superior á las leyes que la gobiernan, y que esa voluntad personal puede suprimir ó cambiar dichas leyes.

Así, el Dios de la vieja Biblia, le vemos suspender el curso del sol, abrir las aguas del mar Rojo y realizar otros prodigios.

Veamos ahora el principio científico. Reñan, el ilustre autor de la *Verdad Jesús*, dice:

«Lo que se atribuye á los ángeles, á los demonios, á los dioses particulares, aun á Dios único obrando mediante voluntades particulares, no tiene ninguna realidad. En nuestro tiempo, nada de ese género se deja comprobar. Textos escritos si se les tomase en serio, harían creer que tales ó cuales hechos han pasado otras veces; pero la crítica histórica muestra la poca credulidad que merecen semejantes narraciones. Si el régimen de las voluntades particulares hubiese sido en una época cualquiera la ley del mundo, se vería algún resto, algún vestigio de tal régimen en el estado actual. Ahora, el estado actual no presenta ningún vestigio de una acción venida de fuera.»

«Lo que no se ha visto jamás, es la intervención de un agente superior para corregir y dirigir las fuerzas ciegas, iluminar ó mejorar al hombre, impedir una espantosa desgracia, evitar una injusticia y preparar las vías de ejecución de un plan dado. Nuestro Universo experimentable no es gobernado por ninguna razón reflexiva. Dios como lo entiende el vulgo, el Dios vivo, el Dios que se agita, el Dios Providencia, no se ha mostrado entre nosotros jamás.»

He aquí un hecho que está comprobándose diariamente.

España, que es el pueblo que reza más, es la más desgraciada. Sus rezos de nada le sirvieron para evitar la espantosa catástrofe del crucero *Reina Regente*; sus rezos tampoco le sirvieron para evitar la pérdida de sus hermosas colonias, entregadas hoy á un pueblo hereje, y tampoco le sirven para que sus templos se no derrumben.

Después de leer la catástrofe de la catedral de Cuenca, leo en un periódico católico el siguiente telegrama: «Se han recibido algunos despachos de Murcia, conteniendo pormenores acerca del terremoto ocurrido en aquella región.»

Se resintieron algunos edificios de la capital. La cruz que coronaba la puerta de la Catedral se desplomó en parte.

En Alberca se han cerrado las escuelas y la iglesia porque amenazaban ruina.

El Santuario de la Virgen de la Fuensanta, patrona de Murcia, ha quedado muy resentido.

La iglesia de los Agustinos, de Murcia, ha sufrido también algunos desperfectos, desprendiéndose un alero.

La Cruz, que es el periódico de donde he copiado el anterior telegrama, nada dice sobre estos sucesos. No sé si los considerará como enviados por Dios, ó simplemente como fenómenos naturales. Si los considera enviados por Dios, ¿como se explica que castigue de esta manera sus templos? y ¿dónde estará Dios, si los considera naturales?

Considere *La Cruz*, que, para que los demócratas y libre-pensadores se apeen de su burro, como dice el ilustre autor de los *Tijerelazos*, es necesario convencerlos.

Mientras no nos convenza, como no queremos que se explote al Estado haciéndole pagar con unos cuantos millones por unos rezos que para nada sirven, excitaremos al pueblo que medite bien los principios religiosos y los científicos, y se una á nosotros para volcar el presupuesto del clero é invertirlo en el presupuesto de la instrucción.

Es una cuestión cardinal que no debe olvidarse el pueblo.

Hay que abandonar la oración inútil y consagrarse al estudio fecundo.

AGUSTIN SALVAT.

Las exhumaciones sobre la moral del clero

Ya que mis amigos de LA AVANZADA han tenido el buen ecierto de exhumar la moral eclesiástica de antaño, bueno será que este cura saque á relucir los datos que atesoran los de ogaño. *Y pax Christi.*

En Ontiñena, un pequeño pueblo de la provincia de Huesca, existe ó ha existido, há poco tiempo, un cura de armas tomar, como vulgarmente suele decirse, el cual deja de vez en cuando su sagrado ministerio para salirse por esos mundos en traje de paisano y aprovechando el momento de enseñar los pantalones hacer alguna *hombreda*.

Tanto es así que hay quien dice que en cierta ocasión y bajo terribles amenazas obligó á volver al aprisco á una oveja (léase ama de llaves) que se le había escapado del redil vulgo *abadía*.

Y luego dirán que los tocayos de hoy no son tan moralistas como los del siglo pasado. ¡Qué tontos!

Y como que un caso no viene nunca sólo bueno se advertir á mis lectores que en Aragón por el río Motarraña en la provincia de Zaragoza tengo también otro colega que se pinta sólo para toda clase de asientos, y desde luego les aseguro que los republicanos le levantemos un momento puesto que con sus intemperancias ha hecho más librepensadores que nosotros con nuestra continua propaganda.

Padece el susodicho un hambre tal de auríferos manjares que por el vil metal sería capaz de cualquier atrocidad y á eso se debe que haya permitido que muchos se casen civilmente antes que consentir en casarles sin abonar una fuerte prima para sufragios de difuntos.

Peró como la gente ha visto que los casados civilmente también viven y disfrutan aún sin tener la apostólica bendición se han acostumbrado ya tanto á ello que me parece algo difícil de contenerlo.

Y el pobrecito se dá á todos los demonios al ver que los tiros le salen por la culata. ¡Que desgraciado!

UN CURA RETIRADO.

Lerroux y....

Considero deshonroso escribir el nombre execrable de Portas al lado del diputado republicano por Barcelona.

¡Qué tribunales de honor ni ocho cuartos! El único tribunal que puede reivindicar al que actuó de Torquemada en el castillo de Montjuich, es el que se constituya en virtud de la revisión del tristemente célebre y tenebroso proceso de la Calle de Cambios Nuevos.

Si de la revisión resulta que el caballero Portas ha sido injustamente calumniado é injuriado, entonces, y únicamente entonces,

podrá estar limpio de toda mancha y pecado, y castigados por calumniadores: Ollé, Callis, Suñé, Urales y otros, *El Progreso, Vida Nueva, El Nuevo Regimen, El País, La Autonomía*, y otros periódicos.

Este ha de ser el único tribunal competente para calificar ó descalificar á los hombres.

¡Fuera tribunales de honor! y venga la revisión, si, la revisión del proceso de Montjuich.

ANTONIO NAYÉN.

RECUERDOS SANGRIENTOS

De *El Temps Nouveau* (Paris, números 49 y 50, Abril 1897).

«Cuando los látigos ya no producian en mi ninguna sensación, me sacaron los calzoncillos y el héroe guardia Carreras con todo el cinismo y cobardía que le son propias se entretenia en aplicarme el fuego de su puro á la puntilla del miembro viril. — *Sebastián Suñé.*»

«Quieren que firmemos un documento en el que admitamos que no hemos sido torturados y están dispuestos á obtener nuestras firmas con cualquier medio. — *Sebastián Suñé.*»

(Del mismo periódico número 48).

«Por la noche Portas entró y me dijo: Ollé, creíamos que tú eres uno de los principales autores y como esto no es verdad, te haré subir á una de los pabellones con Gana. Cuando estés en libertad no digas nada de lo que te han hecho porque nada ganarías con ello. — *J. B. Ollé y Soler.*»

DON FRANCISCO SUÑER Y CAPDEVILA

Procedente de Montevideo, donde ha residido largos años, desembarcó la pasada semana en Barcelona nuestro buen amigo y correligionario D. Francisco Suñer y Capdevila.

Conocida es la personalidad del señor Suñer y Capdevila. Hermano de nuestro inolvidable correligionario de los mismos nombres y apellidos, que fué ministro de Ultramar de la República, médico como él, y como él, dotado de inteligencia privilegiada y cultivadísima, y de corazón nobilísimo, ha actuado siempre en primera fila, ya en las lides de la política, ya en el terreno de la ciencia.

En los años de la revolución de Septiembre y contando menos de treinta, ocupó lugar distinguidísimo en Barcelona como médico y como político, mereciendo que nuestros correligionarios le llevaran á la Diputación provincial, que presidió en la primera mitad de 1873. En las Cortes Constituyentes federales fué diputado por Olot. Y cuando caida la República pasó á Montevideo á ejercer su profesión, gozó allí de tal reputación y tal prestigio, que el gobierno de aquel país le confirió la creación y organización de la facultad de Medicina de Montevideo, siendo el primer catedrático de fisiología de aquella facultad.

Nuestro jefe y maestro don Francisco Pi y Margall le quería y distinguía mucho, como le quieren y distinguen cuantos le conocen. Buena prueba de ello es el banquete que los españoles de Montevideo le dieron antes de embarcarse; lo más distinguido de la colonia española se congregó para la celebración de aquel acto, y á él se asociaron también sin número de distinguidos orientales. Y fué otra entusiasta manifestación de cariño y de respeto la que se le hizo al embarcarse con su familia en el vapor *Reina Cristina*, acompañándole á bordo todas las personalidades más prestigiosas de la colonia española y muchos hijos del país.

La población de Figueras, la capital del Ampurdán, donde se le quiere muchísimo, le ha hecho estos días un entusiasta recibimiento.

Á la manifestación de Figueras se asocia de todo corazón LA AVANZADA, que se hace un honor en saludar á su buen amigo y distinguido correligionario, D. Francisco Suñer y Capdevila, deseándole que le sean propicios los aires del patrio suelo.

EL LIBRE CULTIVO DEL TABACO EN ESPAÑA

En Villanueva y Geltrú, hay establecida una sociedad, la cual se dedica exclusivamente, á propagar el libre cultivo del Tabaco en España. A pesar de los muchos trabajos realizados por dicha sociedad, á pesar de los muchos *mitins*, veladas y conferencias celebradas en distintas provincias de España y de las muchas adhesiones enviadas á dicha sociedad, y apesar de que algunos señores diputados han expuesto dicho objeto en el Congreso, poniendo de manifiesto los muchos beneficios que reportaría á la nación, el gobierno, (ó los gobiernos), han contestado con el acostumbrado silencio, sin preocuparse de dicho asunto.

No por esto hemos de desmayar, organizamos *mitins*, veladas, conferencias y todos cuantos actos de propaganda, nos sea posible hacer, para alcanzar el libre cultivo del tabaco en España, que no dejará de ser una riqueza para la nación y un medio de vida para el obrero, que desgraciadamente en España, está muriéndose de hambre, por falta de protección de nuestros gobernantes, en todas cuantas industrias se presentan para explotar, teniendo también muchos campos incultos que podrían conrear y dar muchos beneficios, obteniendo el libre cultivo del tabaco.

RAMÓN PIÉ COTS.

Sección de noticias

Debemos decir á nuestro colega *Lo Camp de Tarragona*, que está muy poco al corriente de las tendencias que dominan en la juventud intelectual del federalismo catalán. Las opiniones de don Miguel Laporta, expresadas en el artículo *Als federals d'aquesta terra* que el semanario catalanista reprodujo en sus columnas no las comparte ningún federalista. El que piensa de tal manera es solo el señor Laporta.

No le costará á *Lo Camp* mucho trabajo el comprobarlo.

Ha quedado abierta en esta capital la suscripción para erigir un monumento al insigne defensor de las autonomías regionales don Bartolomé Robert.

Mañana tendrá lugar en el «Centro Federal» un lucido baile, que se verá sin duda muy concurrido de elegantes pollitas.

Las reuniones familiares celebradas el domingo y jueves últimos se vieron extraordinariamente animadas, transcurriendo en medio de la mayor animación.

En Madrid se reunió un llamado tribunal de honor que había de aclarar si Portas era ó no caballero, y ha fallado que, efectivamente lo es y que el que no es digno de llamarse tal, es el conocido republicano y Diputado Alejandro Lerroux.

Este, ha rebatido con energía y razones sólidas el acuerdo de los del tribunal y enterada está España entera de quién es Portas y quién Lerroux.

No hemos de tratar siquiera de defender á Lerroux cuando se trata de compararle al hombre que lleva ceñida siempre sobre su frente, la nube tenebrosa de las infamias de Montjuich.

Con este motivo se ha redactado la siguiente comunicación para la que se recogen firmas en el Centro federal (calle Augusto, número 14, bajos).

«Tarragona 7 de Mayo 1902

Sr. D. Alejandro Lerroux.

Madrid

Muy Sr. nuestro: Mucho nos place á los firmantes de la presente el felicitar á V. por el fallo de que ha sido V. objeto por parte de un mal llamado «Tribunal de Honor» fallo que en su esencia no es otro que á costa de V. intentar la rehabilitación del infame Portas.

Aprovechamos gustosos esta ocasión para manifestar á V. la expresión de nuestra más sincera simpatía.»

(Siguen las firmas).

A la hora de entrar nuestro número en máquina pasan de 300 firma, las que hay al pie

del mentado documento contándose entre ellas las de muchas personas respetabilísimas de esta capital.

El *Diario de Tarragona* dice que hasta el cielo se compadece del estado precario de las arcas municipales.

Hombre señor Ruiz, en mi tierra, de eso llamamos *frescura*.

Con la impaciencia que es de suponer esperamos sea pronto un hecho el enlace en Reus de la línea del Ferro-carril del Norte con la de Madrid Zaragoza y Alicante.

Muy de veras celebramos la mejoría obtenida en la enfermedad que aqueja al eminente poeta mosen Jacinto Verdager.

Una comisión del Ateneo, ha salido para Tarrasa con el fin de saludar al señor ministro de Instrucción Pública y encarecerle conceda la subvención solicitada para el sostenimiento de las clases de enseñanza de dicho Centro.

Los Claustros de profesores de distintas Facultades de Universidades, Institutos y Escuelas especiales, se reunieron, acordando informar al señor conde de Romanones en el sentido de que no se conceda la aprobación por real orden.

Hasta nosotros ha llegado la noticia que el jueves fué atropellado un ciudadano de esta capital por un sugeto que presta sus servicios en una oficina de esta ciudad, que ya en otra ocasión se le instruyó expediente por la misma causa.

En el próximo número, si podemos enterarnos, seremos más explícitos.

Mañana tendrá lugar en el «Centre Catalá» el beneficio de la Sección dramática de dicha sociedad, poniéndose en escena un bonito y escogido programa.

Dadas las simpatías que gozan los jóvenes aficionados creemos que se verán favorecidos por numeroso y distinguido público, pues nosotros, muy de veras, así lo deseamos.

El señor Gobernador Civil, con un celo digno de aplauso, ordenó que en el teatro Principal, hubiese más facilidades de salida pasa en caso de incendio. Al efecto, construyeronse puertas en los tabiques que dan acceso al local del café.

Pero es el caso, que la empresa se *olvida de encender el gas* de ese nuevo departamento estando más obscuro que boca de lobo.

Esperamos del señor Amer, dará las oportunas órdenes para que en lo sucesivo no haya, esos *descuidos*.

La princesa Beatriz, hija del pretendiente don Carlos VII, ha intentado suicidarse arrojándose al río Tiber.

No pudo lograr sus deseos porque quedó suspendida por los vestidos en el ramaje.

Lástima de instantánea, para luego exhibirla en algún barracón de á diez céntimos la entrada, ó bien en el reservado que para caballeros *solos* anuncian en los cinematógrafos.

A pesar de los esfuerzos realizados por los señores del Sindicato de consumos, y de haber apercibido cantidades á descontar; la recaudación del mes anterior comparada con la de Abril de 1901, arroja un déficit de pesetas 766-88.

«Sobre una mesa de pintado pino
«Melancólica luz lanza un quinqué....»

Por asuntos particulares ha estado esta semana en Barcelona nuestro querido correligionario don Francisco Pi y Arsuaga, Director de *El Nuevo Régimen* de Madrid.

Mañana domingo se celebrará en Mataró, bajo la presidencia del Ayuntamiento, la manifestación cívica para llevar coronas al ce-

menterio á los defensores de la libertad que sucumbieron en 1873 y 75; luego se inaugurará la lápida de la plaza Pi y Margall con festejos populares, y por la tarde se verificará la inauguración de la Juventud Federal con una sesión.

La Unión Escolar de Oviedo ha acordado en junta general no enviar á la corte el representante que pide un reciente decreto relativo á las fiestas de la jura.

¡Buenos estudiantes!

En su sesión del día 25 de Abril acordó el Ayuntamiento de Madrid ceder gratuitamente en el Cementerio civil el terreno necesario para el proyectado mausoleo de don Francisco Pi y Margall, y contribuir además con cantidad no fijada aún á los gastos que la erección del monumento ocasiona.

Ya lo habéis visto, trabajadores. Silvela, ese funesto político, cantando un triunfo á la fuerza y la destrucción, dice que el maüser es la unica garantía para la prudencia de los socialistas.

Quién es el anarquista en su concepción vulgar, quién el fomentador del crimen, quién el monstruo de la humanidad, Angiolino ó Silvela? Silvela.

Ese hombre de daga y maüser, como bien ha dicho Canalejas, ha esteriorizado con su nueva frase, el fondo..... intencionado que posee.

A nosotros, al leer el discurso de Silvela, sólo se nos ha ocurrido mirar atrás, y ver como arrastraron en Flandes al inquisidor Duque de Alba.

En Valencia se ha organizado una hermosa excursión de los alumnos del Instituto para ir á visitar las ruinas de Sagunto.

Más de doscientos niños, acompañados algunos de sus padres, han participado en la excursión.

Allí, ante las ruinas de la heroica ciudad y en presencia del Ayuntamiento y personas notables de la población, los catedráticos que dirigía la excursión han explicado los hechos gloriosos de aquella página de nuestra historia.

Entre los catedráticos que dirigieron la palabra al numeroso público, se distinguió por su elocuencia comunicativa, D. José Milego.

Obligado á hablar el catedrático, nuestro querido amigo, el consecuente federal, don Anselmo Arenas, que también se contaba entre los excursionistas, dió una conferencia sobre el heroísmo saguntino, repleta de sabiduría, que impresionó vivamente al auditorio.

Sean los saguntinos que á ese catedrático que sabe tanta historia, Pidal primero y luego Romanones le han prohibido enseñar historia.

Sépanlo también los valencianos, para que persistan en su empresa de barrer el infame régimen actual, capaz de cometer tales injusticias.

No hay que decir que Sagunto ha señalado con piedra blanca el hermoso día en que se ha visto honrado con esa avanzada de una España científica nueva.

Telegrama:—«Roma 22 (recibido el 23).— El periódico el «Observatore Romano» publica el mensaje que los obispos católicos de los Estados Unidos han dirigido al Papa con motivo del jubileo pontifical.

En dicho documento los prelados americanos ensalza la obra de León XIII, realizada en los veinticinco años que lleva de pontificado.

Su Santidad ha contestado al mensaje por medio de una carta muy notable.

Empieza agradeciendo á los obispos americanos la felicitación que le han enviado.

Hace un grande elogio de la propaganda que en la libre America vienen aquellos realizando en favor de la religión católica por actos de caridad y creando escuelas é institutos benéficos.—*Fabra.*»

De suerte que, á ser justo, el Papa debería escribir otra carta á los obispos españoles fustigándoles por el abandono en que tienen la caridad y las escuelas, pues no se ocupan sino de decir misas y fundar conventos, aparte de conspirar.

El presidente de la República Cubana señor Estrada Palma, ha declarado que hará todos los esfuerzos posibles para disminuir las hipotecas que pesan sobre el ganado y la riqueza del país, que ha empezado la tarea de formar gabinete, que el mensaje relativo á la constitución de la república tratará principalmente de los asuntos administrativos, pero que probablemente con motivo de las fiestas se retrase su publicación hasta el día 20 del actual.

La Compañía de M. Z. A. ha publicado ya el cartel especial de viajeros con ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clase que se ha acordado establecer para Madrid con motivo de las grandes fiestas de San Isidro y Proclamación de la mayor edad de Alfonso XIII y que tendrá lugar por medio de un tren especial entre Barcelona y aquella capital así á la ida como á la vuelta.

Expondrán billetes para dicho servicio las Estaciones de Portbou, Figueras, Girona, Granollers, Mataró, Arenys y otras principales de la línea de la frontera á los precios de Ptas. 33 en 2.ª clase y Ptas. 22 en 3.ª para los trenes ordinarios del día 13 corriente continuando los viajeros desde Barcelona por tren especial, el día 14.

Se expenderán así mismo billetes desde Barcelona, Villanueva, Vilafranca, Valls, Reus y otras Estaciones de las líneas de Tarragona y Zaragoza á los precios de Ptas. 30 en 2.ª clase y de Ptas. 18 en 3.ª debiendo los viajeros de la línea de T. Vilafranca hacer el viaje en trenes ordinarios hasta San Vicente y los procedentes de Valls hasta Roda el mismo día 14 para continuar desde dichos puntos en el tren especial.

El tren especial de ida saldrá de Barcelona, como se ha dicho el día 14 del corriente á las 7h 58 y llegará á Madrid el día 15 á las 10h 15 y el regreso saldrá de Madrid el 19 á las 22h 10 para llegar á Barcelona el 21 á las 5h 55.

El expresado cartel contiene los demás detalles referentes á dicho servicio.

Variedades

SAETAS

Los derechos que le asisten al más poderoso rey, asientan al proletario si es justiciera la ley, pues por ser de noble alcurnia no es razón para tener sobre sus mismos hermanos otro hombre mayor poder.

Por malos mares navega la nave de nuestro estado: sin timon, mal gobernado, es seguro su naufragio y hora es ya de que gritemos antes de ir al abismo, que al capitán se releve por otro más entendido

Vengan toros, vengan fiestas de sorprendente esplendor. ¿Que importa que muera de hambre el pobre trabajador?

R. HOMEDES MUNDO.

DIALECH

—¿Que no ho sab, senyora Rosa?
—No ho sé pas tot, sant cristiá,
—Donchs mirí, que desde avuy estudio per capella
— Aixís m'agrada, bravíssim, es la carrera milló,
aixó fa gran falta á Espanya; t'aplaudeixo de debó.
—¿Y quina bona persona va ser la que t'va indultar á escullí eixa gran carrera
—sent tu tan pervers, Martí?
— Ahir ho vaig calcular jo que de totes las que hi ha, eixa es la mes descausada per poderse guanyá 'l pa.

A. RIBAS LL.

Tarragona, Abril 1902.

COGNAC MOULETTE

20 AÑOS DEPOSITADO EN TARRAGONA

(garantizado)

Ptas. 6 la botella.

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

Plaza Olózaga núm. 10.—Tarragona

(Teléfono núm. 15.)

IMP. DE LA AVANZADA.

SECCION DE ANUNCIOS

FÁBRICA de BRAGUEROS

Y DE

Aparatos Ortopédicos

Herniados (trencats)

El braguer articulado-regulador sistema MONTERRAT, es el más práctico y moderno para la completa retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Bragueritos de goma para la radical curación de las hernias congénitas, ó de la infancia. Grandes existencias en artículos de goma, medias para várices jeringas de todos los sistemas, apósitos antisépticos y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat.-34, Unión 34, TARRAGONA

SALÓN DE BARBERÍA

DE

Francisco Llauro

Especialidad en el corte de cabello y la barba. Servicio a domicilio. Abonos

APODACA, 8.-TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villegarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

Calle de Misericordia 3, Tarragona.-Teléfono n.º 45

'I' DESENGANY

ESTABLECIMIENTO DE VINOS Y LICORES

José Bull

Rambla de Castelar, núm. 35.-Tarragona

Gran surtido de vinos y aguardientes de todas clases. Especialidad en rons y cognacs de las más acreditadas marcas.

Exquisitos vinos del priorato

Aceites puros de oliva

SE SIRVE A DOMICILIO

Rambla de Castelar.-35

GRAN TALLER FOTOGRAFICO

DE

TORRES

66 Rambla de Castelar, 36; entresuelo jardín

ESPECIALIDAD

ne retratos inalterables al Foto-Platino

Fotografías de don Francisco Pi y Margall

36 Rambla de Castelar 36 entresuelo jardín

LA BATERIA

Establecimiento de vinos y aguardientes

Rambla de S. Juan núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Todo á precios sumamente económicos. Especialidad en el servicio á domicilio.

Rambla de San Juan, núm. 39. Tarragona

Un comité de señores de la ciudad, en el que se hallan representados los señores de la corporación municipal, de la facultad de medicina y de la de farmacia, se ha reunido para deliberar sobre el proyecto de un establecimiento de enseñanza de medicina en esta ciudad. El proyecto es de gran importancia y se espera que sea aprobado pronto.

Los señores de la corporación municipal, de la facultad de medicina y de la de farmacia, se han reunido para deliberar sobre el proyecto de un establecimiento de enseñanza de medicina en esta ciudad. El proyecto es de gran importancia y se espera que sea aprobado pronto.

El señor gobernador civil, don Juan de Borja y Borja, ha acordado conceder un premio de 500 pesetas al autor de la obra más interesante que se presente en el concurso de historia local que se celebra en esta ciudad.

El señor gobernador civil, don Juan de Borja y Borja, ha acordado conceder un premio de 500 pesetas al autor de la obra más interesante que se presente en el concurso de historia local que se celebra en esta ciudad.

El señor gobernador civil, don Juan de Borja y Borja, ha acordado conceder un premio de 500 pesetas al autor de la obra más interesante que se presente en el concurso de historia local que se celebra en esta ciudad.

La Joya del Centro

DE

JOSÉ RIOLA

22, Rambla de Castelar, 22

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva.

SE SIRVE A DOMICILIO

Rambla de Castelar, 22. TARRAGONA.

El señor gobernador civil, don Juan de Borja y Borja, ha acordado conceder un premio de 500 pesetas al autor de la obra más interesante que se presente en el concurso de historia local que se celebra en esta ciudad.

El señor gobernador civil, don Juan de Borja y Borja, ha acordado conceder un premio de 500 pesetas al autor de la obra más interesante que se presente en el concurso de historia local que se celebra en esta ciudad.

El señor gobernador civil, don Juan de Borja y Borja, ha acordado conceder un premio de 500 pesetas al autor de la obra más interesante que se presente en el concurso de historia local que se celebra en esta ciudad.